

# LIBROS

## Los anuarios políticos del año (Tradición liberal renovada)

Los cambios estructurales sobrevenidos en la sociedad española de los años sesenta y el proceso político interno desencadenado por tales cambios, al calor de la obligada estrategia de la europeización —más bien económica— por la vía tecnocrática del «desarrollo» parecen desembocar en una complejidad creciente de las expectativas políticas en la salida de la década del sesenta y entrada en los años setenta. «En estos momentos surgen, junto a los primitivos partidos liberales de cuadros, los nuevos partidos de masas, particularmente los partidos obreros. Es la situación conflictiva clave en el proceso de consolidación del Estado liberal» (1). En este contexto histórico concreto que amaga un nuevo pluralismo para la sociedad española de nuestro siglo, se ha reanudado felizmente, en el presente año, una tradición que durante el agitado período denominado «medio siglo de oro liberal» generó toda una serie de anuarios y años políticos que constituyen hoy un bagaje de inapreciable valor para las ciencias sociales y la historiografía. «Cambio social y modernización política» («Anuario político español, 1969»), hace unos meses, y «Anuario político español, 1970» (2), ahora, son los dos primeros volúmenes aparecidos en la colección ITS, donde también vienen publicándose, desde 1968, los informes económicos anuales realizados por nuestros compañeros J. Muñoz, J. L. García Delgado y Santiago Roldán. Tanto el primer volumen, que ya conocerán muchos lectores, como este último aparecido constituyen instrumentos de consulta de gran interés para politólogos, estudiantes, periodistas, sociólogos, etcétera, ya que reúnen una amplia información y documentación que fija los hechos fundamentales del año y compilan gran parte de sus datos, noticias y documentos legales más significativos.

Los hechos y documentos están articulados en torno a los siguientes apartados: a) Cronología —intencionada y totalizadora— de los sucesos y acontecimientos cotidianos, ampliada en el segundo volumen. b) Colección documental, textos legislativos básicos, polémicas políticas más significativas para dibujar las líneas de fuerza de la situación. d) Análisis interpretativos, algunos interesantísimos y otros con lagunas disculpables, dado el carácter azaroso y naturalmente provisorio de ciertos temas. A esta sistematización común de ambos anuarios hay que añadir los gráficos, mapas, listas de clase dirigente y, muy especialmente, el trabajo de introducción histórica en el primero de ellos relacionando los procesos de cambio social con la dinámica política del sistema. Esta introducción podría, por sí sola, constituir uno de los libros que más brillante y críticamente han analizado el devenir de la «modernización» como conflicto recurrente. La vocación de continuidad sistemática, que parece animar al equipo dirigido por Martínez Cuadrado, podrá, sin duda, en nuevas experiencias, añadir apartados y corregir deficiencias. La iniciativa es, en principio, de una gran utilidad, ya que son escasos y costosos los informes globales que sobre la sociedad española han aparecido hasta ahora; éstos añaden un nivel teórico y una visión crítica que no poseían algunos muy afamados realizados desde la perspectiva analítica. ■ F. ALMAZAN.

(1) "Cambio social y modernización política" ("Anuario político español, 1969"), 623 páginas. En la introducción de Alfonso Ortí. Edicusa, 1970.  
(2) "Anuario político español 1970", 870 páginas. Edición de Miguel Martínez Cuadrado, Alfonso Ortí Benlloch, José Antonio Gabriel y Galán, José Ignacio Cases, Luis Enrique de Salamanca, Emilio Gilolmo, Juan María Laboa, Juan Antonio Peredo y Miquel Àngel Ruiz de Azua. Gráficos, mapas y colaboraciones de Pablo Morato, Eusebio González García y Juan Luis Paniagua Soto. Es el mismo equipo aumentado que en el anterior Anuario, en el que también colaboró Javier Manzana Martos Edicusa, 1970.

## borges: los trucos perfectos

Tres ediciones recientes de Borges —El Aleph, Ficciones, Historia de la Eternidad, Alianza Editorial, 309, 320 y 338— están constituyendo uno de los éxitos más rotundos del año librero. Los dos primeros son libros de relatos; Historia de la Eternidad no tiene género, como los ángeles, aun-

que venga rotulada de ensayo. Júzuelos como quiera el consumidor. Aquí no hablaremos de ellos expresamente, sino de una cuestión más general, que no deja de ser inquietante y difícil de entender: el éxito masivo de eso que se conoce por «estética de la inteligencia» borgiana.

Nadie se sorprende de que una prosista excepcional como Borges tenga éxito. Lo raro es que una cultura más bien precaria como la nuestra digiera una obra tan refinada y elitista, que exige un considerable despliegue de atención y un desarrollado hábito de la ironía para su mediano entendimiento. La obra de Borges es, por lo demás y fundamentalmente, un montaje retórico, en el que los trucos del oficio han logrado una perfección inigualable en base, sobre todo, a un complejo sobrentendido que juega entre el escritor y la minoría de los «estetas inteligentes» a que se dirige en sus obras.

El truco del estilo, por ejemplo, es singular a mi modo de ver. Es admirable la habilidad con que Borges hace pasar por novedad la recreación de la cadencia barroca, conceptista o culterana, según los



casos, consiguiendo que le lea un público que no sería capaz de hojear siquiera a Gracián, a Góngora o a Saavedra Fajardo, fuentes más o menos declaradas, pero evidentes, del experimento. La sorpresa crece, además, si se mira de cerca el truco del collage estilístico que supone incrustar en el fondo de una prosa deliberadamente barroca elementos de contraste tan ajenos como son la onomástica anglosajona y escandinava o los motivos

orientales tan característicos del autor. No se puede negar que el efecto de esta ingeniosa mezcla seduce literariamente. Pero, mirado con atención, el mosaico resulta artificial. Creo, en este sentido, que Borges, más que un nuncio, como alguien decía hace poco, es una reliquia, y creo que no puede explicarse su aceptación, por parte de un público amplio sin remitirla al extraño fenómeno que es la estimativa literaria actual y al gusto por ciertas extravagancias estilísticas que ha propagado el crecimiento del mercado.

Uno estaría dispuesto a aceptar que la búsqueda de la expresión narrativa es operación muy personal y no tiene límites para cada autor y, por supuesto, que éste puede recurrir al magma barroco si cuadra a su propósito. Pero tengo que confesarme incapaz para entender las razones que puede tener un escritor porteño, por muy exímio que él se precie, para decir, ponga por caso, cosas como «vano empeño componer vastos libros» y tantas otras del mismo denegue que, la verdad, suenan un poco a literario tangazo.

Claro que éste no es el único truco. Hay, por lo demás, más de cuatro escritores latinoamericanos que han asimilado formas literarias del pasado hispano y lo han puesto al día sin que por ello se resienta su estilo de arcaísmo o banalidad. Ahí está Neruda confesándose discípulo de Quevedo y ahí están, inconfesos, Juan José Arreola, Mariano Azuela, Juan Rulfo y, en mi sentir, también Cortázar y García Márquez... La cuestión no es, pues, estilística, sino, como diría el propio Gracián, de fondo, y hay que buscarla en la maníaca voluntad de estilización, no sólo de las formas, sino de las figuras y los temas, que acabó por convertir a Borges en esa especie de aprendiz de brujo que fue antes de llegar a brujo adulto. Leer hoy los relatos de Borges —después de lo que nos ha enseñado el famoso «boom»— no tiene más sentido que el de las notables excepciones en que el autor olvida el protocolo borgiano y se echa a escribir en ancha lengua criolla historias que puede entender cualquiera. Es decir, precisamente las que se quedarían fuera de una «estética de la inteligencia».

En los demás casos —como en las digresiones inconcebibles de la Historia de la Eternidad—, Borges tengo la impresión que toma un poco el pelo al planeta de los gustos. Hay una frase, en esa peregrina historia que se llama «El acercamiento a Almotásim»,

que bien puede tomarse por medida de su intención lúdica y que él atribuye a Cervet: «Arderé, pero ello no es otra cosa que un hecho. Ya seguiremos discutiendo en la eternidad». Conmigo que no cuentan. ■ J. A. GÓMEZ MARIN.

## Las rumbas de Joan de Sagarra

Hace pocos días, un lector del diario barcelonés «Tele-Expres» resumía bastante fielmente la actitud de la mayor parte de lectores, con respecto a la sección habitual «El día de siempre», que firma Joan de Sagarra: «Al principio —venía a decir el lector— me irritaban, pero ahora confieso que es uno de los rincones del diario que busco con mayor afición». Sagarra es, hasta ahora, un escritor de periódicos de los que obligan a los lectores a aprender a leer. Parece un ejercicio perfectamente inútil, tratándose de un medio de comunicación de masas, pero la condición previa para degustar a Sagarra es descubrir unas claves, deducir un código de lectura en el que tiene especial importancia transigir con los talentos del escritor. Talentos variadísimos y variadizos.

Con todos estos problemas, en el contexto de un periodismo que sólo utilizaba la elipsis para hablar de Matesa o de la politiquería madrileña, la sección de Sagarra parecía condenada al fracaso. En el principio se determinaron bandos irreconciliables: pro Sagarra, anti Sagarra. Se le admiraba y se le odiaba. La mayor parte de los odios suscitados por «El día de siempre» respondían al despliegue de mecanismos de autodefensa por parte del lector agredido por un lenguaje inusitado. Las crónicas de Sagarra eran una mezcla de insultante autosuficiencia, cultura y subcultura francesa, cultura y subcultura catalana, mitos y símbolos de un universo exclusivamente personal y una posición moral de perdonavidas histórico. Y, sin embargo: se mueve. ¿Por qué? Porque el estilo de Sagarra, sus continentes expresivos, eran la expresión misma de impotencias personales, coyunturales, comunitarias. El periodista conseguía una identificación medio-mensaje condicionada por la angustia de una realidad mediocre y confiada.

El origen de «El día de siempre» fue el propósito de resucitar los Aperiitivos, que escribía el padre de Sagarra (Josep Maria) en la prensa

# oriflama

REVISTA DE LA JOVENTUT

# oriflama

LA REVISTA QUE  
US INTERESSARA  
PERQUE:

- ES JOVE, FETA  
PER GENT JOVE
- ES ACTUAL,  
AL RITME D'AVUI
- ES OBERTA  
A LA REALITAT  
DEL MON
- ES VALENTA I  
INQUIETA
- AGIL, DINAMICA I  
ALEGRE

# oriflama

US ESPERA A  
SOSALTRES I  
ELS VOSTRES  
AMICS

# oriflama

de venda a quioscos  
i llibreríes de Cata-  
lunya, País Valen-  
cia i Illes Balears  
SUBSCRIPCIONS A:  
L'APARTAT  
DE CORREUS 9301  
DE BARCELONA

10 TAMBE 1970 LLEGEIXO  
oriflama  
revista de la joventut

catalana de la preguerra. Sin embargo, las crónicas del hijo inmediatamente se convirtieron en unos *Aperitivos* autodinamitados, como una negación de sí mismos. No es que la causticidad crítica del padre Sagarra fuera desdeñable, pero era una causticidad servida con un lenguaje clásico en el arte de parar, mandar y templar. En cambio, en las crónicas de Joan de Sagarra, el estilo y el lenguaje son dinamita pura, una continuidad de carteles desgarrados por la misma mano que los engancha.

La publicación de las mejores crónicas de Joan de Sagarra, en el volumen «Las rumbas de Joan de Sagarra», tiene una doble importancia cultural. Convertir la fugacidad de una sección periodística fija en un cuerpo testimonial y legislativo de la realidad e irrealidad de una ciudad, un país, una época, y brindarnos la posibilidad de leer una pieza maestra en el género o subgénero de los prólogos. El libro de Sagarra va precedido de un prólogo bellísimo de Josep María Carandell, una pieza antológica como retrato humano y literario de otro escritor, que perpetúa la tradición de los ex-

celentes glosadores del país, llámense Eugenio D'Ors, Josep Pla o Joan Fuster. ■ M. VAZQUEZ MONTALBAN.

## Una historia del teatro español

La bibliografía sobre el teatro español contemporáneo es escasa. En revistas especializadas y en alguna que otra colección teatral, que no se limita a la escueta publicación de lo que se estrena ni a los amables prólogos retóricos de costumbre, es posible encontrar ensayos y planteamientos generales sobre la vida teatral de nuestros días. Hemos de reconocer, sin embargo, que, salvo algunos pocos libros, lo normal es que la historia se detenga en una o dos generaciones atrás, y que a cuenta de los celebrados autores de los años cuarenta y cincuenta se escriba el último capítulo.

La muy documentada historia de Francisco Ruiz Ramón, publicada por Alianza Editorial, intenta decididamente soslayar esa limitación. Su segundo tomo, recién aparecido, dedicado al siglo XX, ma-

neja una serie de materiales que le permite aproximarse a los «eternamente jóvenes dramaturgos» del teatro español con respeto y sin paternalismo. Por eso, sobre todas las cosas, hay que agradecer esta «Historia del teatro español», desde ahora un libro importante para la biblioteca de los que se interesan por el tema.

En el primer volumen Ruiz Ramón había estudiado el teatro español desde sus orígenes hasta 1900. Ahora ha afrontado lo más difícil, y aunque, forzosamente, le falta el conocimiento de mucho de ese teatro interesante que se queda en los cajones, en los premios y en los proyectos de estreno inviados, lo cierto es que el autor llega hasta donde es razonablemente posible, además de tener perfecta conciencia de que ese teatro existe.

Pormenorizar un comentario sobre las posiciones que sostiene Ruiz Ramón ante los diversos autores y movimientos, polemizar incluso sobre ellas en algún caso sería largo y estaría fuera de lugar. Importa señalar la honestidad e interés de los planteamientos y la presencia, al fin, de una historia del teatro es-

## I Setmana del llibre Editat a Mallorca

Para comprender el alcance y sentido de la I Setmana del Llibre Editat a Mallorca, recientemente celebrada, es preciso conocer lo que su promotora, la Librería Tous, significa en el desarrollo de la cultura balear. Don José Tous y Ferrer funda en 1880 esta librería, al mismo tiempo que el diario vespertino «Última Hora», decano de la provincia, y erige dos teatros: el Lírico, ya desaparecido, y el Balear, vigente todavía hoy. Durante casi un siglo, desde su rincón de la plaza de Cort, frente por frente del Ayuntamiento, la Librería Tous ha representado su papel de avanzada cultural en Palma de Mallorca. Ahora se traslada, adaptándose al mismo tiempo —en espacio, gusto y organización— a las necesidades actuales. A la inauguración asiste el Premio Nobel Miguel Ángel Asturias. Su director, el escritor mallorquín Antonio Serra, inicia una nueva etapa de expansión cultural: Exposiciones con obras antológicas de los pintores clásicos mallorquines, Tofol Pica, Antoni Gelabert y Jaume Juan; presentación de las nuevas tendencias jóvenes agrupadas bajo la denominación de «Art Pobre», o la de la joven pintora barcelonesa —veinte años— Rosa María Collado, que revela una sorprendente madurez técnica; series de conferencias —Blai Bonet, Luis Ripoll...—, que culminan en esta I Setmana del Llibre Editat a Mallorca. Durante ocho días, el público mallorquín ha desafiado por la Librería Tous, donde veinticuatro autores han firmado sus libros, manteniendo coloquios con la gente, en un vivo contacto cultural con el pueblo. La Setmana abarca un ámbito bibliográfico de treinta y dos años, de 1939 hasta nuestros días, y constituye un testimonio impresionante de la actividad editorial de Mallorca. Un catálogo, donde se recoge la noticia bibliográfica de esta actividad, perpetuará el aliento de la reciente Setmana. ■

## Spengler, otra vez

La cascada voz de Spengler sale de su tumba. La reedita, para todos los públicos, en su Colección Austral, Espasa-Calpe. «Nadie podía anhelar más que yo la subversión nacional de este año», son las primeras palabras de su «Años decisivos». El año: 1933. La subversión nacional tan anhelada: Hitler ocupa la cancillería. «Alemania —escribe Spengler— es la nación decisiva del mundo, no sólo por su situación en la frontera con Asia...». Asia: la Unión Soviética. Todo el libro es un evangelio nazi. Sus últimas líneas son simplemente racistas: «El hombre de color acecha a las razas blancas y va a saltar a su cuello». «La música de jazz y los bailes negros entonan la marcha fúnebre de una gran cultura». Es muy interesante la lectura de este libro: ayuda a entender que muchas voces llamadas ahora modernas salen de la misma tumba que la voz de Spengler. Y volverán a ella.

(Oswald Spengler, «Años decisivos. Alemania y la evolución histórica mundial». Traducción de Luis López Ballesteros. Colección Austral, Espasa Calpe, S. A.)

## Castilla del Pino y la mujer

Uno de los cuatro ensayos del nuevo libro de Castilla del Pino se publicó en TRIUNFO, ampliado, añadido de interesantes notas. Otro ha sido editado también anteriormente y dos más son inéditos. Como apéndice, dos fotografías que debemos considerar testimonios de gran valor, con la salvedad natural de que la mujer que acude a una consulta psiquiátrica no debe ser considerada como típica o media. Todo el libro suscita reflexiones de gran interés.

(Carlos Castilla del Pino, «Cuatro ensayos sobre la mujer», Alianza Editorial, Madrid 1971.)